

immense bâtisse, dans laquelle siégeaient leurs devins et leurs Forts en Médecine. A tous les jours, au lever du soleil, ils allumaient un grand feu, au centre de l'édifice et restaient jusqu'au soir, assis autour de ce foyer, qui ne devait s'éteindre qu'au coucher du soleil. Durant tout ce temps, l'un d'eux devait fumer avec un calumet particulier et l'autre haranguer le Grand Esprit pour apaiser son courroux et en obtenir une rosée bienfaisante. Au deuxième ou au troisième jour, après que ces cérémonies étaient commencées, l'un des " Forts en Médecine," choisi par ses collègues, montait sur le sommet de l'édifice avec son arc et une flèche. Il se tournait vers le soleil levant, épiait les premiers rayons de l'aurore. Au premier signe du jour, il décochait une de ses flèches vers le ciel, lui ordonnant de s'ouvrir et de laisser tomber la pluie. Il devait rester sur cette bâtisse jusqu'au soir. Si, par hasard, la pluie venait à tomber ce jour-là, il était proclamé " Faiseur de pluie " et jouissait toute sa vie, d'une plus grande considération qu'aucun chef. Echouait-il, alors le peuple de dire que sa médecine n'était pas assez forte.

Ce n'est pas seulement sur les bords du Missouri que l'on trouve des traces de ce peuple. Dans la cité de Winnipeg, près du Fort Garry, on voyait autrefois une colline funèbre ou *tumulus* qu'on prétend avoir été l'ouvrage des Mandans. Disons de suite, que d'après la tradition des sauvages, les Mandans furent les premiers occupants de la Vallée de la rivière Rouge. Ils paraissent être venus du Nord, et s'être avancés vers le Sud jusqu'à la rivière Ohio et vers l'Est jusqu'au lac Supérieur. A douze milles au nord de Winnipeg se trouve une autre Butte ; on en remarque une troisième à deux milles au-dessus du village de Selkirk sur la rive Est de la rivière. Il s'en rencontre quelques-unes sur l'Assiniboine et un très grand nombre sur la rivière La Pluie. Au mois d'octobre 1879, les membres de la Société Historique de Manitoba, décidèrent de faire des fouilles dans une de ces buttes, située du côté ouest de la rivière Rouge à 17 milles au nord de Winnipeg. La terre sur laquelle se trouvait cette butte, appartenait à un Métis Anglais, qui ne consentit qu'à force de sollicitations et avec la plus grande répugnance à laisser remuer la terre de cette butte. De tout temps, sauvages et métis ont respecté ces souvenirs historiques et n'ont point voulu permettre à qui que ce soit d'y toucher. La Butte en question domine une éminence tout près du rivage. Elle est de forme circulaire, d'environ 150 pieds de diamètre. La plus grande profondeur varie de cinq à six pieds. Après avoir enlevé, la première couche, les membres de la société y trouvèrent un grand nombre d'ossements. Ils étaient disposés avec symétrie et formaient un cercle comme la butte elle-même. Ils trouvèrent d'abord des crânes, ensuite une douzaine environ de fémur, puis venaient des tibias et